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爱国情怀永不过时

8 月 23 日晚，载誉归来的中国女排抵
达北京首都国际机场，现场接机球迷在见
到女排队伍后陷入了沸腾。其中，迎接女
排凯旋的北京大学学子打出了“团结起
来，振兴中华”的横幅。35年前，当中国
男女排捷报频传时，正是这句口号，凝聚
起亿万国人的爱国之心。

成都体育学院新闻系副主任、美国佛
罗里达州立大学传播学博士后魏伟表示：

“女排的胜利不仅重新唤起了‘50后’‘60
后’‘70 后’的集体记忆，而且也是对

‘90后’‘00后’甚至‘10后’集体记忆的
一个启蒙。”他说，通过这样一次经历，
可以看到女排姑娘们在落后时那笃定的眼
神，可以感受到女排获胜后那种喜悦的心
情，热泪盈眶的感觉。这种民族自豪感可
能带来的作用是深远的。

中国女排的精神，同样让海外华人激
动万分。法国华媒欧洲时报发表评论说，
中国运动员的精湛技艺和出色表现，使海
外华侨华人的腰杆更硬了。以“90后”为
主力的新一代中国女排，用实际行动向世
界证明：中国女排的拼搏精神仍在，而且
会代代相传。通过公平竞争在各个领域中
获得胜利、取得荣誉，对中国人来说已是
常态。

以女排为代表的中国运动员，在奥运
赛场争金夺银、为国争光的场景，极大激
发了民众的爱国热情，也让中国的大国自
信更加坚定。奥运会期间，升错国旗、裁
判偏袒、人身攻击等“杂音”，反而引起
了态度坚定的“和声”。有评论称：“赛场
上的裁判不公、规则漏洞，很难摧毁真正
有实力的运动员；同样，偏见、责难甚至
敌意，无法动摇一个大国的自信。”

女排精神激励人心

“我觉得女排精神就是一种团队精
神，特别是遇到困难、不顺的时候永不放
弃，我觉得就是这种精神。”在被问到什
么是女排精神时，郎平表示。

奥运会上，中国女排在小组赛遭遇 3
场败绩之时，迸发出“洪荒之力”。进入
淘汰赛后，先后战胜卫冕冠军、东道主巴
西女排，以及赢过自己的荷兰、塞尔维亚
女排。多场绝地反击、逆转取胜的经典战
役，看得人血脉贲张。

“哪怕我输给你，我也要把我的水平
打出来，永远不放弃。如果说这场球我们
输了，但是我们打得非常好，人家技术比
我们高超，那没关系，我们回去再练。”
郎平说。

一分一分咬下来、一局一局拼出来，
女排精神的正能量让人动容。这充分说

明，拼搏精神是奥运的永恒主题，也是中国
体育的灵魂所在。美国侨报网撰文指出，女
排姑娘的拼劲又一次证明：在精神的力量
面前，这个世界永远会有奇迹发生。

女排夺冠后，各地掀起了“学习女排
精神”的热潮。怎样才能学到女排精神的
精髓？不少网友妙语连珠。

“我们对孩子是否也有郎平教练在姑
娘们落后10分时，告诉她们‘没关系，慢
慢来’的信心、耐心和从容？”谈到家长
教育时，有网友说。

“工作烦躁领导说要发扬女排精神，
锻炼没劲教练说要发扬女排精神，啥时候
吃饭花钱也发挥女排精神？”面对“无孔
不入”的女排精神，有网友笑称。

“在盛行拜金、网红与娱乐的当下，
关于精神的话题显得格外沉重。多尊重与
相信人才，更规范与讲信用，奇迹仍会发
生。”有网友认为，在精神之外，更需要
重视人才的作用。

职业发展引领未来

女排夺冠，也引发各界对国内排球发
展环境的关注。相对足球、篮球而言，女
排的职业化进展并不顺利，因此有人对中
国体育职业化改革表示怀疑；也有人以郎
平的经历为例，质疑甚至否定举国体制。
举国体制与职业化之辩，成为回望与反思

过程中焦点。
事实上，任何一个奥运项目都离不开

背后团队的力量，离不开协会和专业人员。
有观点认为：“不管是作为公共事业的运动
员培养，还是西方一些参赛‘个体户’，其实
都离不开背后的团队和社会支持系统。”

郎平在接受采访时说：“单靠精神不
能赢球，还必须技术过硬。”就任主教练
后，郎平将先进的理念带入了球队。从

“大国家队”的选拔方式，到优秀团队的
组建，强大的国家力量与郎平的个人魅
力，将这支中国女排重新带上了新的高
度。

当然，中国体育的发展更需要职业精
神。面对三大球发展不平衡的现状，有网
民“吐槽”：“三十年，还是那个老套路：
女排把观众打哭，乒乓把对手打哭，男篮
被对手打哭，男足一直在家哭。”

对中国排球而言，如何以女排夺冠为
契机，推动职业化发展和大众参与，是未
来的重要课题。去年，国内女排联赛依然
面临无赞助商的“裸奔”状态，女排队员
的低待遇也让人觉得有些心酸。

“期待这股热情和热度可以一直延
续，更长久地关注到男排、国内联赛、中
国排球上。不仅仅剑指东京，期待中国排
球的发展越来越好。”有网友表示。

压题照片：8 月 20 日，中国女排队员步
入决赛赛场。 新华社记者 沈伯韩摄

中国女中国女排启示体育发展排启示体育发展
本报记者本报记者 刘刘 峣峣

奥运圣火已经在里约熄灭奥运圣火已经在里约熄灭，，但人们心中的体育热情却燃烧地更旺了但人们心中的体育热情却燃烧地更旺了。。里约奥运会上里约奥运会上，，中国女排时中国女排时
隔隔1212年再次问鼎冠军年再次问鼎冠军，，成为国人最难忘的奥运瞬间之一成为国人最难忘的奥运瞬间之一。。绵延绵延3030多年的女排精神多年的女排精神，，再一次迸发出强再一次迸发出强
大的生命力大的生命力。。

作为作为““三大球三大球””中的中的““独苗独苗”，”，以及金牌数下滑之时的强大支柱以及金牌数下滑之时的强大支柱，，中国女排的坚挺表现中国女排的坚挺表现，，给中国给中国
体育带来了不少值得思考的启示体育带来了不少值得思考的启示。。

阿森纳快乐足球项目启动
本报电（罗兰烁） 阿森纳·希望工程快乐足球项目

发布会8月24日在京举行。
希望工程快乐足球项目是中国青少年发展基金会

推出的一项旨在普及足球文化、加强青少年足球专业
技能、推进中国青少年足球教育事业发展的足球公益
项目。

据悉，阿森纳俱乐部将为该项目提供青训体系，
并借助电子设备采集训练数据，促进青少年科学训
练，提升训练水平。此外，该项目还将选拔优秀的足
球苗子到英国参加阿森纳青少年训练营。

8 月 23 日至 24 日，亚冠联赛 1/4 决赛
首回合相继打响。两场中超俱乐部和韩
国 K 联赛俱乐部的直接对话中，上海上
港队和山东鲁能队都没能取胜。

山东鲁能：防守才是硬道理

8月 24日，韩国首尔 FC队主场迎战
山东鲁能队。最终鲁能队以1比3不敌对
手。

由于曾在小组赛中主场大比分输给过对手，鲁
能队这场比赛希望在客场先声夺人。不过，由于鲁
能队中场拦截能力不够，对后卫身后保护不到位，
首尔队在上半场第 18分钟由前锋德扬顶进一球；第
30分钟，朴主永接队友直塞破门；第36分钟，鲁能
队外援蒙蒂略在一次前场定位球中，以一个漂亮的
世界波稳住局势；第 68分钟，阿德里亚诺反越位成
功，将比分扩大为3比1。

鲁能队主教练马加特表示，球队上半时希望取
得进球，但进攻被对手压制，下半场的防守不错，
下一回合回到主场将争取在比分上有所改变。

9月14日，鲁能队将主场迎战首尔队。面对两球
的差距，鲁能队想要晋级难度不小。

本场比赛的前两个丢球，暴露出鲁
能队防守能力的不足，球员的相互呼应
和补位也不够。想要追分，鲁能必须先
做好防守。

上海上港：锋线无力显尴尬

8月 23日，上海上港队主场 0比 0和
全北现代队踢成平局。

由于强力外援孔卡受伤，本赛季剩
余比赛报销，巴西胡尔克因伤缺阵，上
海上港队主教练埃里克森只得临时变
阵，先加强防守，然后伺机反击。

遗憾的是，前锋武磊本场比赛状态
不佳，埃尔克森则在比赛中领到黄牌，
将因在淘汰赛阶段累计两张黄牌而无缘
次回合客场比赛。

赛后，上港队主教练埃里克森对球
队的表现以及平局的结果表示满意。全
北现代队主帅崔康熙则有些遗憾，韩国
媒体更是普遍对全北现代队久攻不下表
达不满。

9 月 13 日，上海上港队将客场迎战
全北现代队。由于首回合并未让对手取
得客场进球，前锋胡尔克也有望回归，
上港队的进攻力将得到提升。只要武
磊、胡尔克等找回应有状态，顶住对手
的进攻，上港晋级的希望很大。

值 得 一 提 的
是，在接下来的 20
多天，中韩足球将
连 续 上 演 5 场 激
战。除了上港队与
全北队、鲁
能队

与首尔队的 4 场
亚冠联赛，还有
2018年世界杯亚
洲 区 预 选 赛 12
强 赛 的 中 韩 交
锋。中超双雄都有“国
脚”，如何通过俱乐部之
间的对决，总结和
韩国球员交手
的经验教训，
将决定世预赛
12强战中韩之
战的走势。
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北 京 时 间 8 月 23 日 ， 美 职 篮
（NBA） 洛杉矶湖人队宣布，正式签
下中国球员易建联，后者将身披 11
号球衣征战 2016 至 2017 赛季 NBA
常规赛。离开 NBA 回国打球 4 年之
后，易建联再次登上梦寐以求的篮
球舞台。

4年后再返NBA

2007 年，易建联在首轮第六顺
位被密尔沃基雄鹿队选中，并于当
年亮相NBA赛场。从2007年到2012
年，易建联先后效力过雄鹿、篮
网、奇才和小牛 4 支球队。共计出
战 272 场常规赛，其中 163 场首发，
场均出场 22.2 分钟，得到 7.9 分 4.9
篮板。因为伤病等原因，易建联的
表现一直没有达到预期。不过，他
也曾在雄鹿创造过一场比赛前 12投
全中的纪录，迄今未被打破。

2012年暂别NBA后，阿联返回
老东家广东队征战中职篮 （CBA）。
他职业生涯四夺 CBA总冠军，并成
为 CBA 联赛历史上首位 4 次获得常
规赛MVP的球员。此外，他还随中
国男篮三夺亚锦赛冠军。

能力足抓住橄榄枝

随着科比的退役，湖人队进入
了一个全新的重建时代。与新秀时
不同，现年 28岁的易建联打法已相
当成熟。他在外围具有不错的投射
能力；内线进攻也足够强硬；出色
的身体素质和运动能力可以适应
NBA的对抗强度。

在易建联离开 NBA 的 4 年时间
里，联盟的战术潮流也发生了变
化，以勇士为代表的“小快灵”掀
起了新一波的快打风潮，这也非常
符合易建联的技术特征。即便湖人
主帅小沃顿在新赛季不会贸然改变
固有的打法，但易建联的存在，也
可以丰富球队的进攻模式。

竞技水平也是需要考虑的因
素。里约奥运会上，易建联再次证
明了自己。他在小组赛场均得到
20.4 分，在所有球员中排名第三，
场均篮板位列第六，抢断和盖帽也
都排进前十，加上超过 40%的投篮
命中率，这样的数据并不逊于现役
NBA球员。

当然，易建联的中国球员身

份，也是他加盟湖人的一个重要原
因。在科比退役后，湖人急需寻找
新的关注点。因此，球队希望依靠
阿联的号召力，继续巩固在中国市
场的影响力。

找准位有望站稳脚

由于进行了大量人员调整，湖
人队目前的主力阵容并未确定。不
出意外的话，易建联还是要从替补
打起。

不过，阿联还是有机会成为球
队的第一内线替补。据美国媒体透
露，湖人方面也希望阿联成为球队
的替补中锋。与球队现有的几名内
线球员相比，阿联的投射范围更
广，也最稳定，因此应该会有足够
的上场时间。如果阿联真的找准了
自身定位、扬长避短，绝对有长期
立足NBA的能力。

易建联重返 NBA，对于重塑中
国男篮球员形象也有帮助。除了参
加今年NBA选秀的王哲林和周琦之
外，国家队控球后卫郭艾伦也受到
NBA球队的关注，甚至有传闻称郭
艾伦接到了NBA球队的邀约。

重返重返NBANBA
易建易建联渴望突破联渴望突破

张云歌张云歌 王湘云王湘云

8 月 24 日，2016 红牛滑板大赛在内蒙古乌兰布和
沙漠举行，共有来自国内外的22名选手参加了当日的
比赛。 新华社记者 连 振摄

8 月 24 日，2016 红牛滑板大赛在内蒙古乌兰布和
沙漠举行，共有来自国内外的22名选手参加了当日的
比赛。 新华社记者 连 振摄

滑板大赛在内蒙古举行滑板大赛在内蒙古举行

黑龙江马拉松计划发布
本报电（崔馨月） 从黑龙江省马拉松系列赛新闻

发布会上获悉，黑龙江省计划于每年的 6 月至 9 月期
间，举办黑龙江省马拉松系列赛，并致力于将黑龙江
马拉松系列赛打造成具有国际影响力的品牌赛事。

据介绍，黑龙江省马拉松系列赛简称“黑马”赛
事。该赛事由中国田径协会、黑龙江省体育局和黑龙
江省部分市 （地） 共同主办。该系列赛事计划于每年
的6月至9月期间，在哈尔滨、齐齐哈尔、牡丹江、大
庆、鸡西、伊春、黑河等7个市 （地） 举办。

8月24日，全国青少年帆板锦标赛在河北省秦皇岛
市金梦海湾开赛，来自全国各地 11 支代表队的 69 名运
动员参赛。 新华社记者 杨世尧摄

青少年锦标赛秦皇岛扬帆

鲁能队球
员刘彬彬（前）
与首尔队球员
德扬拼抢。

新华社发

上港队球员武磊 （左） 带球突破。
新华社记者 凡 军摄

上港队球员武磊上港队球员武磊 （（左左）） 带球突破带球突破。。
新华社记者新华社记者 凡凡 军军摄摄


